

LA CRÓNICA DE LEÓN.



REVISTA CIENTÍFICO-LITERARIA

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, AGENA Á LA POLÍTICA.

En el folletín de nuestro número anterior, apareció entre otras insignificantes erratas, la notable que dice «Contra gula..... paciencia» debiendo decir «Contra gula, templanza» según rectificaría desde luego el buen juicio de nuestros lectores. De la misma manera en la nota puesta á la poesía titulada «Sueños» dijimos que era de nuestro *corredactor*, Sr. Sila, debiendo decir *colaborador*. A cada uno lo suyo, y á la redacción, solo lo que la pertenece.

SECCION DOCTRINAL.

EL ÁRBOL DE ORO.

Tales son y tan marcadas las utilidades y ventajas que el cultivo del pino ofrece; tan grandes y conocidos sus rendimientos y tan variados los productos que suministra, que con razón el «Agricultor Andalúz» le ha llamado el árbol de oro, en un artículo que recientemente ha publicado y que íntegro ha reproducido el «Productor Asturiano», recomendando su lectura á todos los particulares y Ayuntamientos de aquella provincia para que se animen á dedicar á la plantación y provechoso cultivo del pino, los terrenos que en Asturias se ven despoblados de arbolado.

Por idénticas consideraciones vamos nosotros, ya que no á trascribir íntegro el citado artículo, á extractarle, por lo menos, deseando de todas veras que en nuestra provincia se ensaye, en la seguridad de que quien lo haga no habrá de arrepentirse de adelantar un capital que al cabo de algunos años verá sin duda considerablemente aumentado con los diversos y multiplicados productos que del cultivo del pino obtenga.

Entre los objetos de riqueza que la arboricultura encierra, ninguno más estimable que el pino, dice el «Agricultor Andalúz»; si el cultivo de cualquier árbol es importante, puede decirse que el del pino es necesario en todas partes y muy espe-

cialmente en España, donde cada día están tomando mayor incremento las industrias que se alimentan de sus productos.

Si de los árboles frutales ha dicho con razón Sullí que pueden cubrir de plata anualmente el suelo que sombrea, bien puede decirse que el pino es el árbol de oro: y con efecto, ninguno como él rinde tan varios y cuantiosos productos al hombre, ni tampoco hay árbol que como el pino obre más directamente sobre la atmósfera; de modo que mercantil ó higiénicamente considerado es el pino un árbol de excelentes cualidades y que con gran solicitud y empeño debe ser cultivado, sin pensar en que el terreno sea ó no á propósito, pues como quiera que en la familia de los pinos hay más de 140 variedades, alguna se dará en los distintos terrenos que para la plantación se elijan.

El fomento de los pinares dá muchos, útiles y valiosos productos á la nación y es conveniente á los pueblos en cuyos términos radican, por los muchos obreros á que dán ocupación.

Por otra parte: la gran humedad que mantienen en la atmósfera (á la que dán propiedades vivificantes por las emanaciones balsámicas) y el poder que encierran para apoderarse de la electricidad hacen recomendable su plantación.

A pocos negocios, pues, podrá dedicar el hombre un pequeño capital, seguro de prestar mayor beneficio á su pueblo, á su patria y á sí mismo, que al cultivo de los pinos.

Sus productos pueden sumarse hasta formar con ellos un manantial de riqueza.

1.º Su fruto natural, la piña, que sirve para alimentar al hombre.

2.º El jugo de sus ramas; para la fabricación de cerveza.

3.º La savia, produce un jugo que se utiliza en medicina para combatir afecciones catarrales.

4.º Sus hojas, con las que se hace papel, relleno de colchones y tejidos para vestidos.

5.º La corteza, de que se estraee un aceite de no pocas aplicaciones.

6.º Las raices, con las que se hacen cuerdas y

7.º Las maderas de aplicacion muy solicitada y privilegiada, no solo para las construcciones navales sino para los ferro-carriles y telégrafos, sirviendo hasta sus últimos residuos para hacer muy buen carbon.

Las solas utilidades mencionadas, son suficientes para inclinar los ánimos á la multiplicacion del pino; pero todo lo dicho no representa la mitad siquiera de la verdadera riqueza de un pinar.

En el jugo del pino existen una multitud de productos, que se estraen por medio de una pequeña entalladura que se practica en el tronco á la altura de 30 á 35 centímetros donde se aplica un cazo para recoger el jugo de donde, por medio de sencillos procedimientos, se obtienen.

1.º Trementina.—2.º Aguarrás.—3.º Colofonia.—4.º Resina opaca.—5.º Pez blanca.—6.º Aceite pirogenado.—7.º Incienso.

Además se obtiene de los residuos de estas sustancias el carbon de fragua, el vinagre de madera, la brea y su aceite, la pez comun, el negro de humo y otras materias de aplicacion á la medicina y á las artes.

A la vista de tan ricos y variados productos ya no se pondrá en duda la utilidad y ventajas de los pinares, ni habrá temores de que el capital que se adelante para su plantacion y cuidados sea perdido ó de escasos resultados.

Los franceses lo saben perfectamente y por eso se dedican con singular empeño al cultivo del precioso árbol que nos viene ocupando, de donde extraen las drogas y materias que nos venden á fabulosos precios, con los cuales se enriquecen, disminuyendo nuestros capitales.

Grandes les hay en España por fortuna, y deber es de los que les poseen emplearles en estos y otros parecidos ensayos, que producen más seguramente que destinándoles al odioso y repugnante tráfico del *tanto por ciento*, manantial fecundo de lágrimas amargas.

Así lo ha comprendido el claro talento de una distinguida dama de nuestra aristocracia, la señora Duquesa da Medinaceli, quien con energia ha acometido hace tres años la empresa de extraer á sus pinos la resina; y un rio de esta materia entra en su fábrica y otro rio de oro invade sus arcas en justo

galardon á su honrosa decision, digna de ser imitada y por la cual merece los mayores elogios.

Plántense, pues, pinares en grande escala, esplóntense debidamente, y quien esto haga verá aumentar su capital de una manera prodigiosa y recibirá gracias de la patria por el señalado favor que la dispensa, haciendo que deje de mendigar al extranjero lo que ella podria ofrecer pronto á otras naciones.

MARIO Y SILA.

En aquella epoca infeliz no habia más ley que la fuerza, y los ejércitos disponian del poder, anuncio el más seguro de la ruina de un Estado.

(Conde de Segur.)

Hay momentos en la vida de ciudades y naciones, en que no se escucha el eco de los humanos dolores; en que la maldad es gloria; en que son fieras los hombres, y á luz sale todo el cieno que el fondo del alma esconde.

(Leopoldo Augusto de Cueto)

Los hermosos dias de la República Romana declinaban á su ocaso arrebolados de sangre.

Aquellos dias purísimos, en que las palmas de gloria orlaban el arado de Cincinato, y la modestia y la pobreza embellecian los triunfos de los Fabios y Emilios; cuando era reverenciada la religion, querida la justicia y adorada la libertad: aquellos bellísimos dias de austera virtud, de simplicidad candorosa, de largueza, concordia y magnanimidad; cuando Cineas comparaba con un consejo de Reyes al Senado Romano; aquellos dias espléndidos se conturbaron y ennegreciéronse con el torbellino de la corrupcion.

La ambicion holló las costumbres (a) que fueron el fundamento y sostén de la República Roma-

(a) Hay quienes creen que la esplendente prosperidad romana meció su cuna entre las arrulladoras instituciones republicanas. Valga por lo que valiere nuestro parecer—que puede ser demostrado con las lumbres de la razon y los hechos de todas las repúblicas—el régimen republicano nos parece *esencialmente* anárquico: sola la virtud es su único sostén, como dice Montesquieu.

Y volviendo á Roma, la historia nos dice que su gobierno más que un plan premeditado y severo seguía una rutina atolondrada. Esto mismo bien claramente nos lo demuestra el hecho de haberse deslustrado y marchito la libertad en cuanto la corrupcion vició las costumbres.

Además si es necesario para la marcha próspera de un pueblo la estabilidad en el derecho político ¿cómo subió Roma á tanta grandeza no habiendo nada fijo en sus leyes fundamentales? Allí eran inciertos todos los deberes y andaban sin trabas ni pihuelas los derechos: no habia exactitud en la distribucion de los poderes y la autoridad era plenamente arbitraria, solo las buenas costumbres suplían estas faltas gravísimas. ¡Tanto puede la virtud en el progreso de los pueblos!

na, y la avaricia las pateó estendiendo dominante su vil cetro sobre todos los ánimos.

Libertad, pátria, justicia, todo todo se sacrificaba en los altares de esta pasión asquerosa.

Para mejor satisfacer sus ruines instintos dividiéronse en bandos diferentes. Halagaban estos al pueblo mientras de él necesitaban para escalar el poder y las arcas del erario.

Conseguido su propósito los cabecillas de los bandos se hacían amigos de la paz, y por cierto de una manera muy original; corrompían y envilecían al pueblo todo lo más que podían; para que así enervado ni censurase sus orgías; ni sintiese sus insolencias; ni envidiase sus ciudades, que tales parecían sus palacios suntuosos.

Tras las facciones vienen siempre las proscripciones. Los Gracos engendraron á Mario y Sila. El cieno de la sociedad no produce sino feos insectos ú monstruos espantables.

Roma fué siempre grande, y era muy natural que de su corrupción saliesen los segundos: tales fueron Mario y Sila.

Mario fué en su mocedad gran despreciador de los placeres y riquezas, y ávido tan sólo de gloria y autoridad. Hijo del pueblo participaba del odio, que tuvo siempre este á la nobleza. Fué en esto tan escéntrico y estremado que, despreciando toda cultura y urbanidad, hacía gala de ser en sus modales hasta chavacano. Debemos advertir aquí que todos estos extremos de benevolencia hácia el pueblo no tenían otro principio y fin que saciar su ambición; y que á los nobles les odiaba solo por envidia.

Entre sus glorias no fué la ménos resplandeciente esta. Cuentan las historias que tenía asalariados 3,000 canallas que al mando de Sulpicio, tribuno de la plebe, despachaban con sus puñales á cuantos murmurasen de Mario. El pretor Ancario fué cosido á puñaladas, solo porque Mario, no respondiendo á su saludo, daba muestras de no estar de él muy satisfecho.

Marco Antonio, ornamento de la tribuna romana, fué condenado á muerte; y habiendo intercedido por él Cátulo, á sus rendidas súplicas solo respondía Mario: *oportet mori, oportet mori*: fuerza es que muera.

Y esta hiena humana llevaba su furor hasta más allá de la muerte: complaciase en mirar á los buitres cebarse en los cadáveres de sus enemigos.

Acosado por este tigre, el senado mandó demoler la casa de Sila y sus amigos, y embargó todos sus bienes despues de haberles proscrito.

Pero como dice el Poeta, y recitaba Bruto ántes de morir repúblicanamente: *El culpable recibe aún en esta vida el castigo de sus delitos*. Mario oprimido de pesares y de vicios no encontraba un momento de reposo: de día despedazábale el furor: espectros sangrientos y sueños funerarios turbaban sus vigiliás.

La fortuna es caprichosa, ó por mejor decir, no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague; la muerte de Mario puso el cetro del poder en manos de Sila.

Salustio nos ha dejado de él un elogio magnífico; pero añade de seguida: hablo de los tiempos anteriores á su dictadura. Si tuviese que hablar de los posteriores no sé que sentimiento dominaría más en mí, si el dolor ó la vergüenza.

Hemos llamado á Mario hiena y salvaje; para calificar á Sila es muy pobre la lengua castellana.

Las venganzas de Mario fueron feroces como las del pueblo cuyo bando representaba: las de Sila fueron además implacables y sistemáticas como las de los nobles cuya representación tenía. La demagogia roja es, cierto, feroz; pero la blanca es sobre feroz, fría y sarcástica.

Este implacable chacal (Sila) inundó á Roma de sangre: son célebres sus listas de proscripción, dictadas más por la vil avaricia que por el odio.

En su dictadura la queja era un crimen, y se castigaba la compasión con la pena de muerte, y esto era general en todas las ciudades de Italia.

Un día á los senadores que se asustaron al oír un ruido espantoso les dijo Sila con la mayor frialdad: No os inquieten esos gritos: son unos miserables que he mandado castigar. Y eran los gemidos de ocho mil ciudadanos degollados por su orden. ¡Estos son los frutos de la división! ¡Desventurado, mil veces desventurado el pueblo dividido en bandos!

En las escabaciones que se han hecho en Mérida en el templo del emperador Augusto, se han encontrado una preciosa columna que mide seis metros y varias bóvedas subterráneas con pavimento de mármol.

En el sitio de las Siete Sillas se ha descubierto un arco que se dice era la entrada del baño romano que mide ocho metros de altura y cinco de ancho.

JUEGOS FLORALES DE SANTIAGO.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE LEON.

Muy Sr. mio y de toda consideracion: No habrán olvidado los constantes lectores de su ilustrada

Revista, el programa del certámen literario, que con motivo de las funciones dedicadas al Patron de España, habian de tener lugar en la histórica ciudad de Compostela, el día 28 del pasado Julio; programa, en el que la *comision gestora* se dirigía á los poetas y literatos, y les señalaba los asuntos que sirvieran de objeto á sus estudios.

Persuadidos estamos del anhelo con que esperan el resultado de aquellas luchas literarias; no nos extraña, y ya nosotros hubiéramos satisfecho sus deseos é impaciencias, si el temor de un juicio aventurado no nos lo impidiera: hemos preferido esperar para ver el de personas competentes, examinar despues por nosotros mismos los diversos trabajos que por su mérito literario, han obtenido una mencion honorífica, antes que mostrarnos, ya severos con la sóbria rigidez de los jurados, ya benignos con la inspiracion de los literatos y poetas gallegos.

Nó; con ingenuidad lo confesamos, nunca creimos fuese suficiente la primera impresion producida por la lectura oficial de los trabajos premiados, para formar un juicio completo y exacto de ellos: la numerosa y escogida concurrencia que llenaba el espacioso cuanto elegantemente decorado Paraninfo de la Universidad, lo mismo que sus galerías, llegó alguna vez á distraer nuestra atencion; el sordo murmullo que siempre producen los soliloquios y movimientos oscilatorios de grandes masas de personas de todas las clases, sexos y condiciones, y la natural incomodidad y el cansancio y la fatiga que se dejan sentir despues de dos horas de violencias y apretones, hicieron que períodos enteros llegasen con dificultad á nuestros oídos; era preciso esperar á que la *comision gestora* acordára la publicacion de las composiciones premiadas, verlas, examinarlas detenidamente por nosotros mismos, consultar y oír á personas autorizadas y competentes para rectificarnos ó confirmarnos en nuestro juicio.

Hemos esperado en vano; el apetecido acuerdo no se tomó, y la publicacion oficial de aquellas no se hizo. (No se extrañen nuestros lectores, mediten un poco, y hallarán muy patriótico y prudente este acuerdo negativo tomado por la *comision*). Hemos conseguido, sin embargo nuestros deseos; las composiciones premiadas han llegado por diversos conductos á nuestras manos, las hemos visto, examinado, y sobre todo hemos tenido mucho cuidado de recoger el juicio emitido por otras personas autorizadas é imparciales, y despues de todo podemos asegurar, sin temor de ser desmentidos, *que el jurado, apesar de apasionadas, y tal vez interesadas apreciaciones, ha cumplido su deber.*

Tres solas composiciones han merecido el *Premio*: la dedicada al asunto 4.º con el lema «Amena estancia—Trono de vecejante primavera—Quen te noa ama?» que es una *Poesia descriptiva de una*

region ó comarca gallega, ó de un espectáculo de la naturaleza en Galicia. La sexta, cuyo asunto «Tradicion caballeresca de Galicia,» inspiró al vate la linda composicion presentada con el lema:

et impio
vastatæ ponarum tumultu
fano Deus habuere rector.

Y la consagrada con el lema «finis innatæ» á la *Purísima Concepcion*, que es el noveno asunto de los diez presentados por la comision en su programa. El quinto ha quedado desierto, sin duda alguna porque debe ser muy árido el *considerar como poeta gallego á D. Alfonso el Sábio*; y por último las composiciones presentadas al primer asunto *A Romeria* obtuvieron un accesit: dos las del segundo *Traslacion del Apóstol Santiago*; uno las del tercero *Noticias interesantes sobre el reinado de los Suecos en Galicia*; uno las del sétimo *Al Batallon de literatos*; otro las del octavo *Colonias griegas en Galicia*, y otro las del décimo *A Cervantes* (1).

Las bellas artes de Galicia han salido mal paradas, lo decimos con sentimiento; pero no extrañarán nuestros lectores que en defensa suya aseguremos que la mayor y mejor parte de los escritores y poetas gallegos se han abstenido de tomar parte en la pacífica contienda, reservando sin duda sus ingenios para otro certámen.

Este solemne acto, con tanto aparato preparado, fué llevado á su término con el mismo; nada faltó, ni concurrencia, escogida de uno y otro sexo, ni gusto en los adornos, ni elegancia, y sobre todo, le han honrado con su presencia un Arzobispo, tres Obispos, un Capitan General y un Gobernador civil. ¡Digna presidencia de otros trabajos!

S. G. Y G.

CRÓNICAS.

NACIONAL.

La Propaganda Católica, publica en su último número una correspondencia madrileña, en la cual su comunicante se lamenta con sobrada razon de dos hechos que revelan el *estado de cultura* y el carácter que reviste la decantada civilizacion de la córte de España.

Es el primero, que en algun escaparate de tiendas se ven entre otras, fotografías en que se ridiculiza el sacramento de la Confesion, presentándole hasta bajo un aspecto de obscenidad; y el segundo, que en las afueras de Madrid existe un barrio misérrimo que consta de más de 200 vecinos, los cuales viven sin iglesia, sin escuela y sin medio alguno de educacion, como pudieran vivir en Berbería.

(1) En resumen, no han faltado composiciones; no han dejado de concurrir literatos al certámen; pero han sobrado siete premios y muchos accesit.

Las consideraciones que de esto se desprenden, saltan á la vista del más miope, y no hay por qué indicárlas. A las puertas de la más rica y más ilustrada de nuestras capitales, extramuros de la corte de España viven privadas de toda comodidad y de toda enseñanza 200 familias de españoles....! No puede darse *amor más grande* al pueblo, como no puede darse *respeto mayor* á la moral y el dogma que profesan la mayoría de los españoles que la fotografía, que se ostenta ridiculizando y blasfemando (como una pintura puede blasfemar) del sacramento de la Confesion.

El viérnes 20 del corriente quedó reducida á escombros, segun escriben de Béjar, la fábrica de los Picazos, la más grande y de las últimamente construidas en la ribera, comenzando el fuego por el cuarto piso y propagándose con rapidez. Se consumieron todos los artefactos y máquinas, muchas arrobas de lana y un considerable número de piezas de paño, calculándose las pérdidas en 80,000 duros.

Ya está terminada por completo la restauracion de la cabeza y parte de la túnica del S. Antonio de Murillo, debiendo empezarse muy pronto la de las manos y el resto del cuerpo.

Las personas inteligentes elogian con entusiasmo al entendido restaurador D. Salvador Martinez Cubells, por la rapidez y acierto con que está verificando la difícil faena de la restauracion, en términos que las personas menos inteligentes aprecian hoy las bellezas del cuadro, que ántes permanecian ó disfiguradas ú ocultas y hoy pueden ya gozarse, gracias á la hábil mano del Sr. Martinez Cubells.

El día 13 de los corrientes tuvo lugar en Valladolid, en la era del conocido propietario D. Lino Merino, y ante una numerosa y escogida concurrencia, presidida por el Sr. Gobernador civil, el ensayo de una nueva trilladora, invencion de D. Santiago Manso, de aquella ciudad. El éxito ha sido tan satisfactorio como se esperaba.

Este es un importante paso para el fomento de la agricultura castellana.

En la provincia de Valencia, como en otras muchas, se experimentan los efectos de la sequía. La cosecha de aceite se puede dar por perdida, pues la aceituna marchita se desprende del árbol por falta de lluvia. En Olocau, distrito de Liria, ha tenido que poner tasa el alcalde al consumo del agua, limitándolo á un cántaro diario por cada vecino.

Segun dice un periódico, el histórico templo de San Gerónimo, único ejemplar en Madrid del arte

ojival, se halla amenazado de próxima ruina, en razon del abandono en que hace años se encuentra.

MISIONES.—Con fecha 27 del corriente, nos escribe nuestro corresponsal de Benavente, lo que sigue:

Hoy á las seis de la tarde han salido de esta Villa, rodeados de las lágrimas de despedida de sus habitantes, los RR. PP. misioneros, Mazquiarán y Fernandez. Les acompaña el joven y celoso párroco de esta moralizada poblacion, Sr. Mayo; se detendrá un par de dias en San Cristóbal; pasarán luego á Villaquejida, donde se detendrán ocho dias, y á continuacion ejercitarán su ministerio apostólico, próximamente por igual tiempo, en Valencia de D. Juan.

Dios quiera derramar sus gracias en esos puntos con tanta abundancia como misericordiosamente lo ha hecho en este, donde la concurrencia de forasteros ha sido muy notable.

ESTRANJERA.

Los diarios de Lóndres han traído estos dias extensos pormenores de las ovaciones con que han acogido en su patria al nuevo cardenal británico Mons. Manning, el sétimo de los prelados ingleses que han ceñido la púrpura, y de la inauguracion solemne de la Universidad católica de Kensington. El Arzobispo de Westminster tuvo gran recepcion en el palacio arzobispal. Todos los obispos católicos de Inglaterra asistian á esta recepcion, y al dia siguiente, á las tres de la tarde, el mismo brillante concurso, presidido por el cardenal, teniendo á su lado al duque de Norfolk, á lord Grey, marqués de Ripon, á Mons. Capel y al obispo de Lóndres, asistió á la apertura de la nueva Universidad. Más de doscientos sacerdotes católicos, gran número de catedráticos distinguidos y los estudiantes más aventajados llenaban la capilla.

Una triste y desconsoladora noticia nos ha comunicado el telégrafo. El presidente de la católica república del Ecuador, el general Gabriel García Moreno, próximo pariente, segun creemos, del Eminentísimo Cardenal de este nombre, Arzobispo de Toledo, ha sido villanamente asesinado.

Segun telégrama de Niza, en las grutas rojas de Menton, un Sr. Riviere ha descubierto los esqueletos de dos niños, esqueletos que se consideran antidiluvianos, y han sido remitidos á París.

NUEVAS CONVERSIONES AL CATOLICISMO.—En Wutesburgo (Baviera), la baronesa de Fuchs, esposa de un funcionario al servicio del Gobierno, se ha convertido al catolicismo.—En la misma ciudad, otros diez protestantes distinguidos, se instruyen en nuestra Religion, preparándose á adjuar sus errores.

—De la misma manera, Lady Flora Nastings, una de las principales damas de la aristocracia inglesa, ha hecho adjuración del protestantismo é ingresando en el seno de la Santa Iglesia.

—Tambien ha llegado á París, con objeto de abrazar la fé cristiana, un personaje llamado Tsanit, hijo segundo del gran lama del Tihet. Le acompaña el B. Padre Delene.

LOCAL Y PROVINCIAL.

El Productor Asturiano ha reproducido en sus columnas, encomiándole, y abundando en las mismas ideas manifestadas por LA CRÓNICA DE LEON el artículo remitido que con el epígrafe de «Cangas de Onis á Sahagun» publicamos en nuestro número preanterior. Damos las gracias á nuestro ilustrado colega, y esperamos que nos ayudará á trabajar en un asunto que, como nosotros, juzga importantísimo.

Parece que el Ayuntamiento de Astorga está dispuesto á ceder gratis la plaza de toros al particular ó empresa que quiera contratar las corridas para los dias 20 y 22 de Setiembre próximo, que venian celebrándose en tales dias de años anteriores.

El sábado 22, próximo pasado, pasó á mejor vida, la piadosa Señora Doña María Bernardo, esposa del habilitado del clero de esta diócesis Don Rafael Lorenzana, nuestro amigo, á quien acompañamos en su justo dolor. R. I. P.

Por lo que interesa á una parte de nuestra provincia, copiamos de un diario el siguiente suelto:

«Se ha aprobado un proyecto de ferro-carril desde el Burgo á Sabero, en la provincia de Leon.»

El miércoles regresó á esta capital, de vuelta de su viaje á Madrid, el Sr. D. Francisco Echánove, gobernador civil de esta provincia. No tenia pues fundamento el rumor de que algunos se hicieron eco, referente á la traslación del Sr. Echánove; y nosotros nos alegramos de ello, porque á más de las dotes personales que adornan á nuestra primera autoridad, nada gana la administracion de las provincias con la frecuencia de cambios de los gobernadores.

FERIA Y TOROS EN VILLAMAÑAN.—SOLEMNIDADES RELIGIOSAS.—Nuestro celoso corresponsal de Villamañan, nos remite, con los carteles en que se han anunciado al público la *feria y toros* de aquella poblacion, una carta en que detalla las funciones religiosas que solo se indican en aquellos.

Dos serán las funciones religiosas que se celebrarán: la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora y la de su Duleísimo Nombre. Ambas con gran so-

lemnidad y en el Santuario de Nuestra Señora de la Zarza. La primera, costeada en su mayor parte por la Cofradía del Rosario, se celebrará con vísperas el dia 7; procesion, misa, sermon y rosario, el 8; y con misa cantada el 9

La segunda funcion, será la que ofrecen todos los años á su celestial Patrona en la dominica infraoctava de su Natividad (que este año corresponde el dia 12), las Sras. de la Escuela Dominical; de esta escuela de la cual con tanto gusto hemos hablado en otra ocasion, que tantos beneficios proporciona á Villamañan, al educar cristianamente un número crecido de mugeres, que mañana podrán ser madres de familia instruidas en sus santos deberes, y que tan elocuente testimonio dá de la piedad y celo de dichas Señoras. ¡Premielas el cielo la obra de misericordia que practican enseñando al que no sabe, así como á su director espiritual y á cuantos de alguna manera las ayudan y sostienen con sus buenos oficios y deseos!

—Los festejos públicos, consistirán:

Dia 8. Corrida de toros: tres toretes de muerte y uno de dos yerbas, de la acreditada ganadería del Sr. Coquilla, de Salamanca, que lucirán elegantes moñas regalo de las Señoritas de la Villa; y una *chota* para los aficionados.

Dia 10. Otra corrida semejante á la anterior, con suertes de lidia, pica y banderillas y otros cuatro toretes de muerte. La muerte del de menos tiempo estará ambos dias á cargo del jóven de catorce años, *Minuto*, que pondrá banderillas en silla: dirigirá á los diestros *Vicente Ortega*.

Además de estas dos corridas, que estarán á cargo de una nueva empresa, la corporacion municipal, ha acordado por su parte diferentes festejos, deseosa de contribuir al mayor lucimiento de las fiestas, y para inaugurar la feria de ganados de todas clases que se celebrará los dias 10 y 11.

Dichos festejos, consistirán principalmente en fuegos artificiales, músicas, cohetes, iluminaciones, cucañas, cintas y hogueras. Entre las iluminaciones merecen indicarse la del santuario de la Virgen, adornado y decorado hasta en su pórtico y torres, el de las Casas Consistoriales, y el de la carrera hasta la Plaza Mayor.

El Casino Nuevo y el de los Artistas tienen dispuestos bailes para los dias 8 y 10.

De este modo la poblacion y el municipio de Villamañan se esfuerzan en procurar el adelanto material á que tanta importancia dan todas las capitales. Hablaremos de esto en otra ocasion.

—**EXÁMENES EN VILLAMAÑAN.**—Escrito lo que antecede recibimos de Villamañan una importante correspondencia dándonos cuenta de los exámenes públicos allí celebrados últimamente con general

satisfacción en la escuela de niñas. La publicaremos el próximo número; por hoy tenemos que limitarnos á dar la enhorabuena á la Sra. Maestra y á Villamañán, por sus trabajos y adelantos de todas clases, y las gracias á nuestro ilustrado comunicante. ¡Bien por Villamañán!

Los días 1, 2, 3 y 4 de Setiembre, habrá trenes de recreo desde esta ciudad á la de Palencia, con motivo de los festejos que tendrán lugar en la próxima feria de San Antolín.

INAUGURACION.—El domingo próximo pasado tuvo lugar la inauguración del nuevo y elegante local que la sociedad *Recreo artístico*, establecida en el piso principal del Café Suizo, ha construido en la calle de la Paloma. Celebróse al efecto un baile, que estuvo tan concurrido como brillante; y nosotros, que por corresponder á la atenta invitación que recibimos y que de todas veras agradecemos, á él asistimos, notamos con gusto el orden que en el espacioso salón reinó á pesar de la gran concurrencia, y el esmerado servicio en todo; prueba de la cultura de las ilustradas y laboriosas clases allí representadas. En uno de nuestros próximos números escribiremos sobre la representación que para nosotros tienen esta clase de casinos, y emitiremos con toda independencia algunas ideas que en el agitado salón nos asaltaron.

El día 15 del próximo Setiembre tendrá lugar en el despacho del Sr. Gobernador la subasta del servicio para la conducción del correo entre la casa Administración y la estación del ferrocarril, bajo el tipo de 750 pesetas anuales.

La conducción se hará en carruaje, y el contrato durará cuatro años.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de beneficencia del Ayuntamiento de Villavelasco, dotada con el sueldo anual de 160 pesetas.

Igualmente lo están las plazas de Secretario y suplente del Juzgado municipal de Santa Elena de Jamuz, la Secretaría de la Pola de Gordon y la de Sigüeya.

Por la Junta provincial de Instrucción pública, se anuncia hallarse abierto el pago en la Depositaria de fondos provinciales del aumento de sueldo de los Maestros de primera enseñanza, correspondiente al pasado año económico de 1874 75.

REMITIDO.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE LEON.

Leon 28 de Agosto de 1875.

Muy Sr. mío: En el número 27 de su ilustrada Revista correspondiente al día 23 del actual, he visto con satisfacción extractada la carta del Sr. D. Juan

Pombo que ha publicado *El Boletín del Comercio* de Santander, elogiando la pronta é inmediata indemnización de la respetable cantidad de reales vellón 1.230,627'28 que afectó á la Compañía de Seguros La Union, por el siniestro ocurrido en la noche del 28 de Mayo próximo pasado, en la manzana de casas propiedad de dicho señor.

En nombre de la Compañía y en el mio, como su representante en esta provincia, doy á V. las más expresivas gracias, por el buen concepto que le ha merecido La Union, que siempre ha sabido cubrir sus compromisos, siquiera sean estos de gran importancia.

Cuando la opinión pública, en cuestiones de crédito, descarga su fallo en favor de una Empresa, raras veces esa opinión vá equivocada; y La Union, en su larga existencia lleva indemnizado hasta fines del año pasado 10,237 siniestros, que importaron en junto 51.310.128 rs.; esto Sr. Director, le ha conquistado el gran crédito y popularidad de que hoy goza.

Soy de V. con la mayor consideración su atento afectísimo amigo y S. S. q. b. s. m.

Apolinar de Castro.

VARIEDADES.

LA FLOR DE NIEVE.—Descubierta en 1863 por un botánico ruso—el conde Anthoskoff,—la *flor de nieve* solo se encuentra en los límites septentrionales de la Siberia, donde la tierra conserva eternamente su manto de hielo. Brota de la nieve el primer día del año, crece el tallo hasta la altura de un metro; al tercer día se desarrolla la flor, que permanece abierta hasta las 24 horas, y se vuelve á su elemento positivo. Brilla un día, y apenas termina éste, tallo, hojas y flor se convierten en nieve. El tronco tiene poco más de dos centímetros de diámetro. Las hojas, en número de tres, de siete centímetros de largo y cubiertas de conos de hielo microscópicos, se desarrollan siempre vueltas hácia el Norte, en cuya dirección se inclina también el tallo. La flor, apenas se desarrolla, toma la forma de una estrella. Los pétalos, del mismo largo que las hojas, se entrelazan de tal manera que presentan el más delicado tejido de hielo que es dado admirar al hombre; son cinco, y en sus estremidades se ven brillar al tercer día diminutos diamantes de nieve como cabecitas de alfileres, los cuales son la semilla de esta prodigiosa flor.

Imagínese cual sería el contento del ilustre botánico que, en su larga existencia de investigador de plantas, no habia visto nunca ninguna tan hermosa. «Al estado de asombro en que quedé—dice el mismo—sucedió la más viva alegría cuando ví por vez primera esta maravilla de la naturaleza, sorprendente, surgiendo en la superficie del desierto helado y compuesta con los mismos átomos de su cuna. Una de estas plantas que toqué inadvertido, se deshizo inmediatamente, quedando reducida á un montoncito de nieve.» Gracias á las más minuciosas precauciones, Anthoskoff consiguió recoger algunos granos diamantinos, y corrió á San Petersburgo, llevando en su poder lo que justamente consideraba como la coronación de su vida de sábio. Depositada en un lecho de nieves permaneció la semilla durante un año, alimentada, por decirlo así, por la vehemente esperanza del gozoso botánico; y el 1.º Enero de 1864, la flor de nieve rompió la cubierta de hielo en presencia de la familia imperial y de toda la

córte maravillada. Este hecho le valió al botánico Anthoskoff el título de conde.

DOS TÁLAMOS.

Coronada de azahar la frente pura,
De afan llena y temor
Marta gentil, entrega su hermosura
En brazos del amor.

Junto al lecho nupcial, al otro día
Otro lecho yó ví;
Más que en lecho, en su tumba parecía
Triste, Marta, dormir.

¿Que quedó de sus galas y su encanto
Y rica juventud?.....
¡Ay! que dolor sin el recuerdo santo
Que deja la virtud!

S. A.

LOS CONSUMOS.

CUENTO.

Habiendo vendido el porte
Sobradamente ganosos
Ocho arrieros, gozosos
Se fueron á ver la córte.
Desde Valencia venían,
Y, para tan largo viaje,
Por absoluto equipaje
Una gran bota train.
Y es claro; que tanto *hombron*
Y bebedores sin tino
Llevar debían el vino
No en bota, sino en *boton*.
Tardaron más de dos meses
En llegar, y algunos días;
En cambio, mil *monerías*
Fueron haciendo y mil *eses*.
Y, aún cuando en todo el camino
De beber no se cansaban,
Siempre la bota llenaban
Y nunca faltaba el vino.
De esta manera á Madrid
Sin un tropiezo llegaron
Más que si acaso *cazaron*
Alguna que otra *perdiz*.
Al ver de cerca las cumbres
Donde la ciudad se asienta
Dentro su bota mugrienta
Vaciaron tres azumbres.
Pero un imprevisto hallazgo
Sorprendió á mis arrieros
Cuando pasaban ligeros
Frente por frente al portazgo.
—¡Alto! ¿qué llevan ahí?
—Vino.
—No puede pasar
Ni una gota sin pagar...
—¿Qué no pasa!... ¡voto á mí!...
Ha de pasar, sí Señor.
Dijo hablando por los codos
El de más *chispa* de todos
Y del vino portador.
—No pasa
—¿Cómo que nó!
—Como que no puede ser
Sin pagar...
—Pues se vá á ver
Como jamás miento yó.

Y dicho y hecho, Anacleto,
Que era el tal, cogió la bota
Y no dejó en ella gota
Que no se echase al coletó.
—Pasó y pasa sin pagar,
Los derechos exigentes,
Decía á los dependientes
De las puertas al entrar.
Y después,—si de mis humos
—A sus compadres decía,
Fuerais todos, ¿qué sería
De los indinos Consumos.

SILA.

Á SILA.

Autor del Fragmento inserto en el número anterior.

Rato de inmenso placer
Gocé con tu poesía,
Pues patente se veía
Tu agudeza y tu saber.
Yo no sé como ni quién
A retratar te movió,
Pero, lo que si sé yó
Es que lo hiciste muy bien.
Y aunque no se digne ahora
Inspirarme Musa impía
La enhorabuena te envía
Tu constante amigo

MORA.

Solucion á la charada inserta en el número anterior: VERANEO.

CHARADA.

Muy buena *dos y una*
Era *una y tercia*;
De pura *tres y una*
Dos y tres era.
Un *tres segunda*
Dióme y con él al alma
Paz y ventura.
Una y tercia (su nombre),
Es conocida
Provincia de la América
Del mediodía;
Ciudad de España
Es el *todo*, en la historia
Muy renombrada.

ECKNOLZ WIDRAT.

CULTOS.

El domingo, 5, se celebra en San Isidoro la fiesta mensual del Sagrado Corazon, predicando por la tarde el señor Doctoral
El martes, tendrá el sermón de la Natividad de Nuestra Señora, en la Catedral, el Sr. Magistral de la misma.

SUMARIO.

Seccion doctrinal: I. El árbol de oro.—II. Mario y Sila.—III. Juegos florales de Santiago.—Crónicas: Nacional, Estrangera, Local y provincial.—Remitido.—Variedades: La flor de nieve.—Dos tálamos, (poesia.)—Los Consumos, (cuento.)—A Sila, (poesia.)—Solucion.—Charada.—Cultos.—Anuncios.—Folletín.